



Campaña Compartir 2019

La emigración forzada de Venezuela:
ancianos y niños dejados atrás

Presentación

La **Campaña Compartir** es un instrumento de la Iglesia para reflexionar sobre tópicos de interés de la sociedad venezolana, la misma responde a lo que la Iglesia nos pide: volver a Dios es volver al prójimo.

Volver al amor de Dios es proyectar ese amor hacia los demás. Cada año nuestra atención se fija en que aquel que se abstiene - de comida, de gustos - coloque en una alcancía un dinero que luego va a servir para asistir a situaciones de emergencia que se presentan en el país. Pero también para que vayamos tomando conciencia de lo que necesitan nuestros hermanos y es prioritario en su vida

Así, la **Campaña Compartir 2019**, presentada desde Cáritas de Venezuela a todas las instancias católicas (parroquias, vicarías y colegios); se dirige a contrarrestar la cultura de la indiferencia por una cultura del encuentro, donde la vida recobre su lugar, destacando nuestros valores y reforzando todos aquellos referentes positivos que nos unifican como pueblo.

Los recursos que se obtengan con la colecta anual de la **Campaña Compartir** serán destinados a iniciativas que trabajen a favor de nuestros hermanos ancianos y niños que han sido dejados atrás a causa de la migración.



La Conferencia Episcopal Venezolana, el Departamento de Pastoral Social-Cáritas de Venezuela, te damos la bienvenida para este recorrido Cuaresmal en clave de solidaridad, reconciliación, conversión personal y social, amor y fraternidad que cada año emprendemos con la CAMPAÑA COMPARTIR 2019 "No dejemos a nadie atrás", pues sin duda la conversión a Dios es la solidaridad con el prójimo.

Introducción



Desde cualquier punto de vista que se vea, emigrar suele ser un proceso difícil, especialmente cuando la mayoría de tus afectos se quedan en tu país de origen o no emigran contigo.

Las actuales migraciones constituyen el movimiento humano más vasto de todos los tiempos. En estos últimos decenios, tal fenómeno, que afecta en estos momentos a cerca de doscientos millones de personas, se ha transformado en una realidad estructural de la sociedad contemporánea, constituyendo un problema cada vez más complejo, desde el punto de vista social, cultural, político, religioso, económico y pastoral.

La composición de las migraciones actuales impone por lo demás la necesidad de una visión ecuménica de dicho fenómeno, a causa de la presencia de muchos emigrantes cristianos que no están en plena comunión con la Iglesia Católica, y del diálogo interreligioso, por el número siempre más consistente de emigrantes de otras religiones, en particular de la musulmana, en tierras tradicionalmente católicas, y viceversa. Una exigencia estrictamente pastoral se impone finalmente, es decir, el deber de promover una acción pastoral fiel y, al mismo tiempo, abierta a nuevas perspectivas, también por lo que respecta a nuestras mismas estructuras pastorales, que deberán ser adecuadas y garantizar, al mismo tiempo, la comunión entre los agentes pastorales específicos y la jerarquía local de acogida, que es la instancia decisiva de la preocupación eclesial hacia los inmigrantes.

Como nos lo recuerda nuestro Santo Padre Francisco, toda la acción eclesial debe conjugarse en cuatro tiempos a través de los verbos: acoger, proteger, promover e integrar.

Propósito y Contenido

En consonancia con el espíritu del S.S Francisco, la Cartilla de la **Campaña Compartir 2019** quiere ser un instrumento de exhortación a vencer la indiferencia o indolencia frente a los sufrimientos de nuestro tiempo. Un llamado a no pasar de largo o dejar atrás la soledad de nuestros ancianos y niños a causa de la migración, a superar la tentación de naturalizar el dolor, de acostumbrarse a la injusticia.

Pretende, abrir espacios de reflexión, concienciación y compromiso con la fraternidad, la compasión y la condolencia, propios de una cultura del encuentro y conscientes de que "el trascurso del tiempo y el cambio de los contextos sociales requerirán una reflexión constante y actualizada sobre los diversos temas (...) para interpretar los nuevos signos de los tiempos" (Compendio de la doctrina Social de la Iglesia nro 9).

Su organización presenta reflexiones y materiales para compartir en esta oportunidad ponemos el acento en nuestros ancianos y niños dejados atrás a causa de la migración.

La **Campaña Compartir 2019**, se enfocará en 4 grandes actividades:

1. **Solidaridad y atención ancianos:** promover el gesto fraterno para la atención en Venezuela de los ancianos, destinando fondos para el fortalecimiento de los ancianatos de la iglesia católica que se han visto debilitado en medio de la crisis económica; así como comedores y ollas solidarias donde hoy se atienden con servicios de alimentación a miles de ancianos en todo el país, promoviendo un acompañamiento socio pastoral a los ancianos que eran cuidados y ahora volvieron a ser cuidadores
2. **Fortalecimiento del vínculo generacional y el sentido de pertenencia:** entre los jóvenes y los ancianos, animando espacios donde los jóvenes de la iglesia puedan servir, acompañar, adiestrar y asumir un rol que les generar valor social y un sentido de pertenencia con el país y con la gente. Hoy más que nunca se exhorta a los jóvenes a acompañar a nuestros ancianos y niños.
3. **Educación sobre riesgos migratorios:** realizar campañas de promoción de ruta segura para prevenir riesgos y sufrimiento en el tema de trata, reclutamiento forzoso, actividades ilegales entre otros.
4. Visibilizar a los niños y ancianos en situación de extrema vulnerabilidad social.

El fenómeno migratorio hoy

EL DESAFÍO DE LA MOVILIDAD HUMANA

La caridad de Cristo hacia los emigrantes nos estimula (cfr. 2Cor 5,14) a afrontar nuevamente sus problemas, que ahora ya conciernen al mundo entero. En efecto, casi todos los países, por un motivo u otro, se enfrentan hoy con la irrupción del fenómeno de las migraciones en la vida social, económica, política y religiosa, un fenómeno que va adquiriendo, cada vez más, una configuración permanente y estructural. Determinado muchas veces por la libre decisión de las personas, y motivado con bastante frecuencia también por objetivos culturales, técnicos y científicos, además de económicos, este fenómeno es, por lo demás, un signo elocuente de los desequilibrios sociales, económicos y demográficos, tanto a nivel regional como mundial, que impulsan a emigrar.

Somos los cuidadores de nuestros hermanos donde quiera que se encuentren. Amar para el Papa Francisco sobre el tema de la movilidad humana es acoger, proteger promover e integrar, conquistar la atención y promoción a nuestros adultos mayores y niños; se requiere, por tanto, de una actitud fundamental: la solidaridad

De manera que el desafío que nos deja el mensaje del Papa Francisco frente a la cultura de la migración Venezolana es: "Nuestros hermanos que se van y los que se quedan necesitan protección" (mensaje del Santo Padre Francisco con ocasión del «segundo coloquio santa sobre la migración internacional).

De acuerdo con la Encuesta Nacional sobre Condiciones de Vida (Encovi, 2017), 1.421.000 venezolanos han emigrado buscando un futuro mejor. Muchos de ellos se han despedido de sus padres, pero otros han tenido que irse sin sus hijos, dejándolos al cuidado de terceros. Unicef y otras organizaciones para los derechos de la niñez incluye a estos pequeños en una categoría llamada "los niños dejados atrás".

La movilización de más de 2.300.000 de personas (cifras OIM Agosto 2018) ha generado un impacto social, económico y de asistencia en toda la región. El fenómeno deja profundas huellas en un país que vive la primera gran migración desde su historia: diezma del capital profesional disponible; quiebre en la generación de relevo al salir un gran número de jóvenes; desmembramiento familiar y la instalación de un estado colectivo de desesperanza, que se refuerza por la percepción que todos se van y "nos vamos quedando más solos".

Una nueva orfandad se vive silenciosamente a partir de la migración: la de los ancianos. Algunos viven sus últimos años solos y sin recursos para su subsistencia. Otros, quedan a cargo de los nietos pequeños, mientras los padres se establecen para enviarles ayuda. Una condena de soledad se cierne sobre nuestros ancianos a la que se suma la falta de atención: sólo en la gran Caracas han cerrado más de 30 instituciones de 115 que operaban en la región capital, de acuerdo a especialistas relacionados al sector.



Extraemos texto del Mensaje de La Situación Humanitaria en Venezuela vista desde Caritas de Venezuela 2018:

- Esta crisis humanitaria en Venezuela ha desencadenado un proceso intenso de migración que Caritas ha podido registrar desde sus actividades de protección de la Pastoral de Movilidad Humana. Desde allí Caritas evidencia que se ha precarizado intensamente la situación de los venezolanos que migran, siendo la última fase desde mediados del 2017 una fase de recibir a venezolanos que llegan a los países 3 contiguos en alta situación de vulnerabilidad, el 70% de ellos migrando por razones económicas. Se estima que han migrado unos 4 millones de venezolanos hacia Colombia, Brasil, Trinidad, Ecuador, Perú, Argentina, Chile y Uruguay.
- Este proceso de migración forzada por la precarización de la calidad de vida está teniendo consecuencias a nivel regional.
- Las respuestas de los países de la región son fragmentadas y no se coordinan de forma bilateral o multilateral a pesar de que varios de los países de la región son a la vez receptores de personas migrantes venezolanas, y territorios de tránsito hacia los países vecinos.
- Es preocupante cómo la mayoría de Estados han implementado respuestas de regularización poco consistentes con las necesidades de protección internacional de esta población y como, muchos mecanismos de ayuda no están desplegado una

respuesta proporcionalmente igual en tiempo y recursos para la atención de las necesidades humanitarias de los venezolanos que sufren dentro de Venezuela.

- Se corrobora que existe población venezolana que requeriría protección internacional de conformidad con los instrumentos internacionales y en particular con la Declaración de Cartagena de 1984. No obstante, el acceso a los procedimientos para la determinación de la condición de refugiado aún es limitado.
- La migración forzada de las personas venezolanas requiere respuestas estatales que se enmarquen en dichas necesidades de protección internacional, garantizando a estas personas el reconocimiento de la condición de refugiado a través de procedimientos justos y eficientes que garanticen su derecho a recibir asistencia para satisfacer necesidades básicas o permitirles trabajar para su auto sostenimiento durante el estudio de su solicitud, como establecido por la CIDH en el 2018.
- La población venezolana que ha llegado a los países de Sudamérica en este periodo se encuentra en una situación de altísima vulnerabilidad, muchas de ellas con sus medios de vida agotados, afectadas por desnutrición y enfermedades infecciosas. En estas condiciones deben afrontar duras condiciones de llegada e integración en los países de destino, incluyendo dificultades de acceso a empleo formal y para la regularización de su condición migratoria.
- Esta situación ha generado que tanto hombres como mujeres y niños sean sujetos a explotación laboral, extorsión, discriminación y amenazas, asociadas a su condición migratoria irregular.
- La situación de los niños indígenas venezolanos que han llegado a Brasil es particularmente grave, pues al no estar escolarizados y vivir en situación de desprotección en refugios improvisados, están siendo víctimas de explotación infantil con fines laborales.



Para el caso de los niños no indígenas, en la mayoría de 4 los países no existen obstáculos formales para el acceso al sistema educativo, sin embargo, se evidencian casos de acoso escolar, sobre todo contra las niñas, a través de manifestaciones de violencia psicológica y xenofobia.

- Así como estos niños migrantes, se encuentran en situación de extrema vulnerabilidad los niños que han sido dejados atrás en Venezuela por padres que han migrado buscando mejores condiciones de vida.
- La garantía de los derechos de las personas venezolanas en situación de movilidad humana, al igual que las personas de otras nacionalidades que también han tenido que dejar sus países de origen, requiere de una mirada integral regional y de atención prioritaria por parte de los Estados, principalmente; pero también requiere de la articulación de programas y servicios públicos, con proyectos e iniciativas tanto de organizaciones de la sociedad civil, como de otros actores privados.
- Las Caritas Parroquiales llevaron por varios años la cuenta simbólica, no numérica, de este sufrimiento, escuchando tocar a sus puertas a cada vez más venezolanos, en peor situación, pidiendo auxilio. Esto se recibe cada día en las parroquias del país, pero también por las oficinas parroquiales y arquidiócesanas de Colombia, Chile, Perú, Brasil y Ecuador, a las que llegan miles de venezolanos migrantes que se han ido empobreciendo y vienen en busca de atención.

TEMA 2

Ancianos y niños, cada vez más solos

EL DESAFÍO EN VENEZUELA COMO CONSECUENCIA DE LA MIGRACIÓN

Como consecuencia de la crisis que vive el país, las nuevas generaciones abandonan el país. Dejan en condición de abandono total o parcial a sus familiares mayores de edad.

Como consecuencia de la ola de emigración que atraviesa Venezuela, sus ancianos se ven afectados por el abandono total o parcial de sus familiares que, entre otras cosas, les dificulta o impide continuar su independencia y los deja aún más vulnerables ante la crisis económica y social que sacude al país.

Las personas de la tercera edad no escapan a la escasez de productos básicos y medicamentos, a la galopante inflación, a la inestabilidad económica, y mucho menos a los altos índices de delincuencia y violencia que tiene el país petrolero.



La emigración afecta a todas las personas, trae consecuencias en su vida que pueden desencadenar en depresión, tristeza y otras enfermedades, si no es atendido a tiempo.

Las personas de la tercera edad sufren en gran medida las consecuencias de la emigración; ya sea que sus hijos y familiares jóvenes han decidido emigrar y ellos se quedan solos sintiéndose abandonados; o que ellos mismos tomen la decisión de emigrar e iniciar una nueva vida en otro país. En uno u otro caso la emigración tiene sus consecuencias.

Por ejemplo, en este país los ancianos no emigran, y en muchos casos han sido dejados por sus familiares bajo protección del estado o de la Iglesia católica.

La emigración deja consecuencias negativas en las personas de la tercera, llegando a afectar hasta su salud.

El sentimiento de pérdida se vive más intensamente en las personas de la tercera edad, ya sea porque sus hijos y familia decidieron irse, o porque el mismo decide comenzar de nuevo en otra parte.

El sentimiento de pérdida es inevitable, pues de una u otra manera está perdiendo algo, lo cual conlleva a la tristeza y finalmente a la depresión.

Las personas de la tercera edad también sienten abandono, por los hijos que se fueron, o por el país, costumbres y tradiciones que deben dejar atrás. Este sentimiento de abandono puede desencadenar en la tristeza y estados depresivos.

Adaptarse a la nueva realidad resulta más difícil a quienes se les considera de "la tercera edad, por lo que es complicado adaptarse a la nueva vida, con nuevas costumbres y tradiciones.

Reflexión:

¿CREES QUE LA EMIGRACIÓN AFECTA A LAS PERSONAS DE LA TERCERA EDAD?

En cuanto a los niños se refiere como consecuencia del fenómeno migratorio, la Organización de Naciones Unidas, a través de su Fondo Internacional de Emergencia para la Infancia (Unicef) ha utilizado el término "niños dejados atrás" como categoría de análisis para referirse a los infantes víctimas de cualquier tipo de discriminación, no solo aquellos que se quedan a cargo de otros porque sus padres o alguno de ellos emigra.

La niñez dejada atrás es un término utilizado por distintas organizaciones, no solo por la ONU, que funciona para distintos contextos. Se refiere a niños víctimas de cualquier tipo de discriminación, incluidos los que emigran o que sus padres emigran, pero también a aquellos que están detrás de otros en cuanto a derechos se refiere.

Se ha abordado el caso de los niños que son abandonados en Venezuela por padres que se marchan a otros países. Estos pequeños son acogidos en orfanatos cada vez más abarrotados ante el aumento en los últimos meses de estos casos.

La situación de los niños que se quedan a cargo de otros familiares es muy distinta, por fortuna para ellos, aunque también es dolorosa. Las consecuencias psicológicas de esta difícil decisión en niños y adolescentes deben tenerse en cuenta, tanto por parte del padre que se marcha como también de quienes quedan a cargo del infante.

Reflexión:

¿CREES QUE LA EMIGRACIÓN AFECTA A LOS NIÑOS QUE SON DEJADOS EN VENEZUELA CON EL CUIDADO DE SUS ABUELOS?

TEMA 3

Compartiendo el viaje

CARITAS ES AMOR SIN FRONTERAS

Caritas responde a una llamada directa del Papa Francisco para construir una cultura del encuentro. La cultura del encuentro se centra en construir relaciones más fuertes entre las personas, y como resultado, comunidades más fuertes y pacíficas.

Como inspiración de Caritas, el Papa Francisco es el catalizador que nos impulsa a tomar medidas prácticas, como abrir espacios para que los inmigrantes y las comunidades locales se reúnan y hablen.

Caritas crea oportunidades para que las comunidades se reúnan con los inmigrantes y refugiados, para compartir historias y experiencias y para hablar juntos a nivel local, nacional e internacional.

Como confederación internacional de organizaciones miembros de 165 países, Caritas acompaña a los pobres y marginados en sus viajes a través de la vida, con amor, compasión y solidaridad.

Una estrategia para globalizar la solidaridad para con los migrantes: Campaña de Cáritas Internationalis "Acompañando el viaje" "Abre tus brazos con Cáritas a las personas migrantes y refugiadas. Entre todos podemos construir un mundo sin fronteras".

En el Cáritas Actúa SE PUEDE iniciará el tema de la movilidad humana. En aquel número analizamos las causas de las migraciones y sus consecuencias; los derechos de las personas que migran y su vulneración. También contamos la experiencia Migrantes con Derechos que agrupa a entidades

de Iglesia que trabajan juntas en la acogida y acompañamiento de los inmigrantes que viven entre nosotros. Presentamos cómo es la realidad migratoria en nuestro país.

Compartiendo el viaje es la nueva campaña de Caritas Internationalis para el mundo. El Papa la presentó el pasado 27 de septiembre. Nos invita a hacernos sensibles a la realidad migratoria y a abrir los brazos para generar una cultura del encuentro, a plantearnos y replantearnos cómo acogemos al otro. También invita a la incidencia política conociendo y apostando por los pactos mundiales para los migrantes y refugiados que se firmarán en la sede de ONU en septiembre de 2018.

Recordemos que "acoger, proteger, promover e integrar" son los cuatro verbos que articulan la respuesta que el Papa Francisco propone para encarar la dramática realidad de tantos migrantes y refugiados que huyen de las guerras, persecuciones, desastres naturales y de la pobreza.



Juzgar Biblia

¿QUÉ NOS DICE LA BIBLIA SOBRE LOS PROBLEMAS DE MOVILIDAD HUMANA?

Deuteronomio 24, 17-18 "No le niegues sus derechos al extranjero ni al huérfano, ni tomes en prenda el manto de la viuda. Recuerda que fuiste esclavo en Egipto, y que el Señor tu Dios te sacó de allí. Por eso te ordeno que actúes con justicia".

Número 35, 13-15 "Seis serán las ciudades que ustedes reservarán como ciudades de refugio. Tres de ellas estarán al este del Jordán, y las otras tres en Canaán. Estas seis ciudades les servirán de refugio a los israelitas y a los extranjeros, sean estos inmigrantes o residentes. Cualquiera que inadvertidamente dé muerte a alguien, podrá refugiarse en estas ciudades.

1 Reyes 1,50-51 "Adonías, por temor a Salomón se refugió en el Santuario, en donde se agarró de los cuernos del altar. No faltó quien fuera a decirle a Salomón: Adonías tiene miedo de su majestad y está agarrado de los cuernos del altar. Ha dicho: Quiero que hoy mismo jure el rey Salomón que no condenará a muerte a ese servidor suyo".

Pero sin duda en Cantico de Rut en esta Campaña Compartir toma mayor relevancia pues allí se expresa con mucho fuerza la vehemente Rut que le dice a su suegra anciana que no la abandonara pues será uno con ella por voluntad de Dios, que le revelo su fidelidad para acompañarla siempre.

Rut 1, 16.-17 "Pero Rut dijo: No insistas que te deje o que deje de seguirte; porque adonde tú vayas, iré yo, y donde tú mores, moraré. Tu pueblo será mi pueblo, y tu Dios mi Dios. Donde tú mueras, allí moriré, y allí seré sepultada. Así haga el SEÑOR conmigo, y aún peor, si algo, excepto la muerte, nos separa..."

Ideas para reflexionar:

- La defensa bíblica del derecho de los extranjeros tiene su fundamento en el hecho de todos y todas hemos sido creados a imagen y semejanza de Dios, como lo revela la Palabra en el libro del Génesis 1, 26-27, y en consecuencia la tierra ha sido creada como hogar, el lugar de habitación, la casa de todos y todas. Si la tierra es nuestra casa, lugar común de habitación entonces cuál es el significado de la palabra extranjero.
- Dios siempre sale al encuentro de los oprimidos y necesitados. No deja a nadie atrás. En este contexto, cada vez que nuestro Padre llama al pueblo de Israel a respetar los derechos de todas las personas de los otros pueblos, como hemos leído en los textos

bíblicos, les recuerda que sus antepasados fueron extranjeros oprimidos en Egipto, de quienes tuvo compasión y escuchó su clamor, no solo por ser su pueblo, sino por ser extranjeros y estar padeciendo la opresión. Esto nos enseña que siempre tiene compasión frente al desvalido, si el pueblo de Israel hubiera tomado cautivo a algún pueblo, Dios habría tenido la misma compasión por estos. Esa sigue siendo la mirada de Dios con los extranjeros e inmigrantes de hoy.

- Según la tradición bíblica los santuarios eran lugares de refugio para los perseguidos, como lo muestra el caso de Adonias. Esa es la tradición que inspira y origina las ciudades de refugio. Vemos en el libro de los Números como se destaca que tanto Israelitas como extranjeros, residentes como inmigrantes, encuentran refugio seguro en esas ciudades. Bajo esta óptica podemos establecer relaciones entre las antiguas casas de refugio, las instituciones modernas cuya misión es la ayuda humanitaria, la defensa de los derechos de los inmigrantes, la solidaridad con ellos. Y recordemos el que primer derecho es a no migrar y a proteger a los desvalidos que queden detrás. Es por ello que el eco de esta protección llega a estos tiempos del pacto global para los refugiados y migrantes que suscribieron las Naciones Unidas recientemente y en la cual le Iglesia Católica jugo un papel estelar en sus aportes e incidencia a nivel internacional bajo la égida de los cuatro verbos. Acoger, Proteger, Promover e integrar.
- Que nos enseña la Palabra de cómo debemos comportarnos con los extranjeros, inmigrantes, refugiados y la gente que queda atrás como los ancianos y niños que sufren el desarraigo y la desprotección de sus seres queridos que han migrado.

TEMA 5

Incidencia

EL RECORRIDO MIGRATORIO

La enseñanza social de la Iglesia recuerda que el primer derecho es el de no emigrar. Todo lo que se invierte en solidaridad internacional, no aprovechamiento y legitimación de gobiernos corruptos, abuso de posición dominante en comercio internacional, prevención y pacificación de conflictos bélicos y cuidado del medio ambiente coadyuvará hacia ese derecho, desafío primero de la gobernanza global. La venta de armas y la cooperación internacional interesada contribuyen a la tragedia tanto o más que las mafias (que son siempre consecuencia y no causa de desplazamientos arriesgados).

La Iglesia, fiel al Reino de Dios y su justicia, lleva muchos años apostando por la efectiva integración social y en plenitud de derechos de los migrantes y sus familias. Hoy, ante la crisis de valores y la ausencia de respuestas institucionales, está teniendo que volver a fórmulas asistenciales que deseamos superar. No pasaremos de largo ante quien es apaleado por la indiferencia social y política, pero recordaremos con toda firmeza que nuestra acción es subsidiaria y que corresponde a los poderes públicos promover las condiciones de igualdad y la efectividad de los derechos humanos. En el caso del asilo, se trata simplemente de exigir que se cumpla la ley.

Acciones concretas para la incidencia:

- Coordinar estrategias de incidencia con otras entidades de Iglesia que permiten incrementar las redes de acogida y fraternidad, al tiempo que reiteramos la demanda de rutas que discurran de manera organizada, segura, reglada y responsable.
- Políticas activas de integración social de los extranjeros que no olviden la simultánea incidencia sobre las condiciones de vida de las personas autóctonas más precarias con el fin de evitar agravios comparativos y para igualar siempre por arriba.

ACTIVIDAD: Los otros rostros de la migración

Te presentamos siete casos de la realidad cotidiana migratoria de nuestro país, pasemos de la información a la concientización de situaciones en rostros concretos.

Animación del encuentro con dinámicas rompe hielo, cohesión grupal o confianza por parte del animador.

Presentar el objetivo del encuentro e iniciar un diálogo en torno al mismo: Que el participante identifique sus motivaciones ante la realidad del país, haga elecciones con base en principios y valores de solidaridad, empatía y misericordia con las situaciones y necesidades ajenas.

Formar grupos y entregar a cada grupo uno de los testimonios señalados a continuación.

Cada grupo leerá el testimonio, compartirá las impresiones con su grupo y preparará su participación para las plenarias de acuerdo con los siguientes planteamientos.

Prepara la dramatización de la situación planteada.
Identifica los sentimientos que se experimentan

Identifica sus necesidades y conéctate con ellas desde el corazón.

Ponte en esa situación.

Formula preguntas a tus compañeros sobre sus sentimientos.

Desafía tu mente y tu corazón, ponte en actitud de cultivar misericordia: relaciona la situación con la lectura presentada y acciona.

El animador permitirá el compartir espontáneo entre los grupos sobre las diversas situaciones y facilitará llegar a conclusiones constructivas sobre cómo ser misericordioso y empático con los demás para vencer la indiferencia y la necesidad de esa actitud para encontrarse con el otro desde situaciones y verdades mucho más profundas que hagan sentir al otro entendido, valorado y acompañado; que no está solo en las circunstancias dolorosas e incertidumbre del país.

Breves Casos:

1. Casos de fragmentación del núcleo familiar se hacen cada más frecuentes en la medida en la que crece la emigración de venezolanos, fenómeno que ya se perfila como el nuevo flujo migratorio del continente.
2. Casos de niños que se quedan en el país bajo el resguardo de familiares o conocidos. En muchos casos, quienes toman esa decisión, lo hacen convencidos de que los hijos serán "rescatados" en el momento en que se logre la estabilidad en el exterior, pero no a todos se les hace posible cumplir con esta promesa a corto plazo, sobre todo por obstáculos económicos.
3. Cuando resuelven irse del país y venden sus propiedades, al hacer la conversión a dólares se encuentran con que no es nada,





se llevan la sorpresa de que solo pueden adquirir un boleto o dos. Acuerdan irse de todas formas para ir haciendo una suerte de avanzada familiar para enviar remesas y ahorrar para comprar los pasajes

4. Hay que ver lo responsables que son los padres cuando toman la decisión de salir y dejar el capital más importante que tienen, sus hijos; es desgarrador ver a madres orientando las tareas escolares a través de video llamadas o sufriendo cuando la salud de sus hijos se ve comprometida y no tienen como ayudar
5. Madres solteras, jóvenes que abandonan las universidades y adolescentes que cruzan las fronteras sin compañía son algunos de los nuevos rostros de la diáspora
6. Adultos mayores que han tenido que decirle adiós a sus hijos, una situación que se hizo común desde que comenzaron las primeras oleadas de venezolanos que decidieron emigrar.
7. Los abuelos que se mantienen en Venezuela se mantienen asediados por la falta de alimentos y medicinas.

caritasvenezuela.org

Acción social de la Iglesia Católica



@caritasvzla



Caritas Vzla

Av. Teherán (antigua prolongación Av. Páez),
a 200 mts. de la UCAB,
frente a la Urb. Juan Pablo II.
Sede de la Conferencia Episcopal Venezolana.
Montalbán, Caracas - Venezuela.